

# La Voz del Pueblo

SUSCRIPCIÓN

En Tarragona... 0'50 pías. al mes

Resto de España... 1'50 " trimestre

Número suelto 10 céntimos.

PAGO ADELANTADO

Órgano oficial del Partido Republicano Radical de la provincia de Tarragona

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Rambla de San Juan, número 40.

## Unión de izquierdas

Es un grito de mi conciencia.

Tarragona, en la provincia, y en España, no se hará nada grande, nada práctico, ni nada bueno para el pueblo, mientras los partidos republicanos, socialistas y anticlericales no se concierten, no se inteligencien para luchar juntos contra todos los enemigos de la libertad, del pan del pobre y de la cultura del pueblo.

Llevamos cuarenta años de fracasos y si no rectificamos nuestro proceder, sino enmendamos nuestra conducta, la República no la veremos, la libertad nos será usurpada, el pan será cada día más amargo y la cultura brillará por su ausencia.

Es preciso que todos los hombres de sana voluntad, que necesitamos para respirar el aire de la libertad, que perseguimos el mejoramiento de la vida, que desvivimos para elevar el nivel intelectual y moral de nuestro pueblo, es preciso, repito, nos unamos y con toda la fuerza de nuestros pulmones digamos a los jefes:

Nos hemos unido, porque mientras vosotros os hartais en los mejores hoteles de ese empecatado Madrid, nosotros nos morimos de hambre en las provincias, esperando la República.

¿Qué podrían decirnos? Yo creo que lo que dirían todos sería: Han hecho bien. Pues si dirían esto, hora es ya de que, como decía Nakens, cada provincia se organice y se prepare para el momento, que los acontecimientos nos obliguen a demostrar que somos hombres, que amamos la República.

G.

## La idea de Dios

¿Hasta que el hombre pobló la tierra, después de incalculables siglos de formación y transformación del planeta que habitamos, en quien radicaría la idea de Dios?

Esta es la pregunta que millones de hombres formulan en su mente y esta es la incógnita que las religiones positivas se oponen a que se resuelva, manteniendo el equívoco de la creación del mundo en seis días, como si antes de formarse la tierra existieran esos días con sus noches, sabiendo como sabemos todos que la noche es la ausencia del sol interceptado por la misma tierra.

Pero no obstante, y apesar de tan tenebrosa como ridícula oposición, el mundo sigue su evolución progresiva mediante nuevas formaciones y transformaciones que permiten al hombre leer a través de los tiempos prehistóricos las razones en que han podido cimentarse

todas las creencias, todas las religiones y todos los dioses que han desaparecido por no ser ya necesarios; dejando para generaciones venideras la completa anulación de los que aun subsisten, más que por la razón por el amparo que les prestan los códigos que regulan las leyes dictadas por los hombres.

Con lo cual queda demostrado que los hombres han creado los dioses, los han utilizado para sus vicios y necesidades y los han hecho desaparecer o sustituir por otros más útiles, según convenía a sus intereses. Todo ha sido evolución y obra de los tiempos; todo ciencia y progreso; todo lucha científica; todo vencido; vencidos los dioses de ayer, también vencerá a los dioses de mañana, ¡gloria a la ciencia! ¡gloria al progreso! ¡gloria al hombre de buena voluntad!

Colocado el hombre sobre la tierra, cuando su atmósfera y vegetación pudo darle vida y viéndose impotente para contrarrestar la fuerza misteriosa que ocasionaba la elevación repentina de las montañas, conmociones violentas del globo, el rayo fabricado en las nubes cargadas de electricidad, el huracán bravió arrasando la superficie terrestre, las inundaciones torrenciales... todo infundió respeto y pavor al ser inteligente nacido para contrarrestar el influjo de tan poderoso enemigo.

Comparó su voz con la del trueno, y se consideró débil; midió sus fuerzas con el ímpetu del huracán y las aguas desbordadas y se juzgó inferior.

Dentro de sí tomaba incremento un fuego sublime que le impelía a grandes empresas; pero menos potente aun que el fuego del rayo natural, y convencido de su pequeñez, humilló la frente, dobló la rodilla, y se sometió por la fuerza al yugo insostenible, pronunciando una palabra que encerraba una disculpa de su debilidad: ¡DIOS!

Y aquel Dios terrible, cruel y sanguinario; aquel Dios verdugo de la humanidad creado por la imaginación pusilánime del hombre, nacido del miedo y de la cobardía fué acatado y respetado, porque el hombre salvaje no podía someterse a la razón sino a la fuerza, ni podía analizar las causas aunque sintió sus terribles efectos.

Espinal en su hermoso libro «La Naturaleza y el hombre» al presentarnos el planeta en estado ígneo con los terrenos plutónicos, formación de los mares y terrenos de sedimento para concluir en la formación de las infinitas vegetaciones y seres vivientes hasta la aparición del hombre, demuestra científicamente que su mansión veníase preparando progresivamente a través de siglos y siglos para que pudiese habitarla. De ahí nuestra pregunta sobre quien sería el depositario de la idea de Dios antes del hombre, ya que la tierra, mundo ó planeta, tardó siglos incalculables en ser habitada por este, con permiso del libro antiquísimo llamado Génesis escrito por los hombres.

Pero ya tenemos dioses impuestos por el terror que al hombre le causaron los fenómenos para él entonces incomprendibles. Veamos como la inteli-

gencia del mismo hombre siempre al servicio de sus grandes necesidades, supo desechar a esos dioses azotes de la humanidad para crearse otro Dios de bondad y de justicia que abomine de los grandes terremotos, de los huracanes, de los incendios devastadores, de las terribles epidemias é inundaciones, del rayo que aniquila por venganza incomprendible, en un Dios tan bueno, incapaz de crear un infierno para castigo eterno del género humano.

Este es el Dios de la ciencia sustituido por el Dios de la ignorancia.

Quédese para otro artículo la demostración racional de como pudo llevarse a cabo tan portentosa obra y lo que al hombre resta por hacer, hasta conseguir que este Dios tan bueno sea el Dios de todos.

J. S.

## Mal camino

Los innumerables partidos republicanos, ó lo que sean, andan por mal camino. Les ha guiado el pequeño y miserable odio de bandería y ninguno va por el camino de la República. Todos van al descrédito, al desprestigio, a la confusión. De la falta de patriotismo, de abnegación y de armonía entre los partidos republicanos, se aprovecha Maura para escalar cualquier momento las gradas del Poder. Es indigno de los respectivos jefes y jefecillos, posponer el odio individual y personal, a las elevadas conveniencias del pueblo que les llevó a donde se encuentran, no para malgastar el tiempo y los entusiasmos, propinándose cual mujerzuelas histéricas, toda clase de improperios y todo género de insultos, sino para trabajar como hombres dignos y honrados, al objeto plausible de traer la deseada y suspirada República que ha de salvar a la pobre España.

No parece sino que todos estén enamorados de D.<sup>a</sup> Monarquía, pues no se comprende como conociendo todos cuantos defectos reúne esa señora, no sepan unirse y acordar sustituirla por la República. ¿Es que la vieja y fea señora, a cambio de verse galanteada dá dineros? Entonces sería cuestión de decir al pueblo que «no hay nada ó casi nada bueno; que no hay nadie ó casi nadie justo.»

¡Rebélate contra todo y contra todos!

SOGRI.

## ¡Vaya una República!

En Lampa, población del Perú, acaba de desarrollarse una escena de colorido arcaico, medioeval.

Vive en aquel lugar un joven abogado de nombre F. Chiquihuanca Ayulo, simpático, popular y hombre de ciencia, pero esto no es lo bastante para que la iglesia católica—allí en el mismo apogeo que en España—simpatiza con sus profanas virtudes, antes al contrario, Ayulo es un demonio, es librepensador y enemigo de dogmatismos ridículos. Esto ha motivado un acceso de

hidrofobia clerical que vino a parar en lo siguiente, según refiere *La Prensa*, de Buenos Aires.

El obispo de Puno, indignado al conocer las herejías del joven abogado, decidió hacer en él un escarmiento ejemplar y un acto de gloria esplendorosa para la Santa iglesia, católica, apostólica y romana por añadidura. A este efecto, resolvió excomulgar al poseso, haciendo un auto de fé que sirviera de ejemplo; esta ceremonia tuvo lugar en la catedral de Lampa, con todo el ritual de los tiempos primitivos inquisitoriales.

A la hora señalada de antemano, se encendió una hoguera en el atrio y apareció el obispo en el portal con el párroco y demás curas y acólitos. Entre las palabras de las oraciones y el humear de los incensarios, el obispo arrojó al fuego un robusto cirio—por no tener a mano al pobre Ayulo—y luego que se hubo consumido, desplegó un pergamino y fulminó el tremendo anatema contra el hereje, negándole el pan y la sal.

He aquí el texto del curioso documento que en pleno siglo XX fué extendido por los apoderados de Dios en Lampa, y que dedicamos íntegro a don Gumersindo de Azcárate y a D. Juan Sol y Oortega para su república compatible con la santa religión:

«Nos Valentín Ampuero, de la Congregación de la Misión por la gracia de Dios y de la Santa Sede Apostólica; obispo de Puno.

Por cuanto:

Francisco Chuquihuanca Ayulo declara con frecuencia públicamente que no cree en nada de cuanto enseña nuestra Santa Madre Iglesia Católica Apostólica y Romana; se proclama impío hasta el punto de aparentar que no cree ni en la existencia de Dios, haciendo alarde de ateísmo, y ayer en el mismo sagrado recinto del templo del Señor y en presencia de numerosa multitud de nuestros amados hijos, ha cometido gravísimo desacato a nuestra sagrada autoridad episcopal.

Por tanto:

En nombre de Dios Todopoderoso, Padre, Hijo, Espíritu Santo, de los Santos Apóstoles Pedro y Pablo, y con nuestra autoridad episcopal a Nos inmerecidamente comunicada por el Altísimo Rey de Reyes y Señor de Señores; declaramos a Francisco Chuquihuanca Ayulo «Hereje Apóstata» y por consiguiente Excomulgado nominalmente con excomunión mayor y «vitan-do» le declaramos inhábil para actuar judicial y extrajudicialmente en nuestros tribunales, para servir de testigo o de padrino en cualquier sacramento, e indigno de comunicar con nuestros fieles católicos, aún en las relaciones ordinarias de la vida, y de que sus restos ocupen lugar sagrado después de la muerte.

Recomendamos a todos nuestros amados hijos en Jesucristo que ruegen a Dios Nuestro Señor, a su Santísima Madre la Inmaculada Virgen María y a todos los Santos por la conversión de esta pobre oveja descarriada.

Dado en Lampa, en Santa Visita Pastoral, a 18 de Enero de 1912, firmado

de nuestra mano, sellado con el de nuestras armas, y refrendado de nuestro Secretario de Visita.»

## Comparemos

### Monarquía

España tiene casi la misma extensión de Francia y 20 millones de habitantes, y está valorada en 45.000 millones de pesetas.

Nuestra deuda asciende a ¡10.000 millones de pesetas! A cada español le corresponden ¡500 pesetas! de deuda.

Alfonso XIII cobra ¡9.100.000! pesetas.

En España hay ¡12 millones de analfabetos! y unos ¡2.500 niños! que no reciben instrucción por falta de Escuelas.

En España sólo hacen servicio militar los pobres.

España es pobre y débil.

En el Extranjero se ríen de nosotros. Tenemos cuatro capitanes generales (Azcárraga, Primo de Rivera, D. Camilo Polavieja y D. Valeriano Weyler).

No tenemos ni un barco de guerra digno de tal nombre. Una Casa inglesa, Vickers, nos construye tres acorazados de 15.000 toneladas, que navegarán dentro de ¡ochos años!

### Republica

Francia, 40 millones de habitantes. Francia está valorada en ¡225.000 millones!

En Francia cuesta el pan, el vino, la carne, el petróleo, las telas, un 40 y hasta un 50 por 100 más barato que en España y los salarios son más elevados.

Fallières cobra 1.600.000 francos; y Taft, presidente de los Estados Unidos, 600.000.

El número de analfabetos en Francia es insignificante; en la República suiza no existen.

En Francia van al servicio militar ricos y pobres; en Suiza y en los Estados Unidos el que quiere en tiempo de paz: todos los ciudadanos en caso de guerra defensiva.

Francia, herética, atea, dejada de la mano de Dios, tiene una Marina formidable y 600.000 hombres en pie de guerra. Francia no tiene más que un capitán general.

Francia y los Estados Unidos, para esa fecha, tendrán acorazados de 20 mil y 25 mil toneladas, y quizá de más.

La carga de cada ruso, por la Deuda nacional, equivale a 62 francos. La del ciudadano austriaco, a 317. La del alemán, a 53. La del italiano, a 261. La del español, a 510 pesetas.

## HACIENDO PATRIA

### Cultura y educación

La prosperidad de una nación depende, en primer término, del grado, índole y orientación de su cultura.

Dos problemas comprende el de la cultura: educación e ilustración. El hombre, para ser hombre entero, completo, relativamente perfecto, necesita cierto desarrollo de su voluntad y de su inteligencia.

Virtud de la voluntad es la libertad psicológicamente considerada. Sin la luz de la inteligencia, el mundo es oscuro, monótono, abrumador.

La cultura constituye por sí sola un bien, una forma moral, el primer factor de la felicidad humana.

La cultura da la vida al pensamiento, pasiones al alma, ilusiones al cerebro, abnegación a la voluntad, consuelo al corazón y perfección al trabajo.

Hasta la realidad objetiva del mundo

resulta distinta para los hombres; tradúcese aquella de más bella manera en las sensaciones y percepciones del hombre culto, que en el oscuro recinto de un alma ignorante.

Nuestra democracia, escrita en la Constitución y en sus leyes orgánicas, no ha trascendido a las prácticas oficiales, a los hábitos colectivos y a las costumbres públicas.

Nuestra democracia no buscó la colaboración de la escuela, de la extensión universitaria, de los centros de cultura popular y vulgarización de los problemas, para cuya resolución requiérese la opinión de todo el mundo, el voto de todos los ciudadanos.

No es posible unidad de pensamiento ni unidad de voluntad, en una nación donde no hay una cultura media homogénea general.

Sin unidad de voluntad, no hay acción colectiva.

En las naciones donde falta la acción colectiva, la arbitrariedad del Poder goza de la más absoluta impunidad; y, sin opinión pública, queda sin garantía el interés general, la inmoralidad triunfa y maneja a su antojo al Poder y a la Ley.

E. MENÉNDEZ PALLARÉS.

## Rápida

### El Obrero

Mirad la triste suerte del trabajador. Nace; en su cuna apenas tiene el calor maternal, porque su madre está adherida al taller. Apenas salido de la infancia, cuando necesita aire, luz, movimiento: ¡eterno penado! lo entregan al trabajo forzoso. Funda una familia tan desgraciada como él. Tiene hijos y no puede mantenerlos. Llega a la vejez. ¡Ay! está inválido, no cuenta con ahorros, y la implacable sociedad lo entrega, como los antiguos entregaban el esclavo anciano al hombre, los entrega a la muerte en la desesperación y en la miseria.

Mientras tanto, en el mundo de la producción, tan lleno de vida, tan superior al mundo de la naturaleza, ha tenido la principal parte del esfuerzo sin tener alguna en el goce. ¿Seremos tan impíos que no tengamos entrañas para sentir todos estos dolores, ni voluntad para remediarlos en cuanto de nosotros depende?

E. CASTELAR.

## Ecos del Priorato

El festival celebrado en «Cooperativa Republicana» de esta localidad el pasado lunes se vió sumamente concurridísimo, pues allí se dió cita toda la familia republicana a fin de aplaudir y admirar las piezas musicales que con suma afinación ejecutó la Banda que con esmerado acierto dirige el compañero Pujol.

La alegría y bullicio duró hasta a altas horas de la madrugada y no hay que decir que la nota más pintoresca fué la presencia de nuestras paisanitas que lucían bonitos y ataviados trajes de verano.

—El aspecto de los campos es hermosísimo, pues la cosecha de las uvas se prepara abundante a no sobrevenir ningún contratiempo; y esto anima a nuestros agricultores, ya que así verán recompensado las gotas de sudor que sus trabajos les proporcionan.

—En la pintoresca villa de Marsá el día 6 tuvo lugar el hermoso acto de descubrir una lápida en una de sus principales vías dedicada al sabio maestro que por espacio de más de 30 años fué

el encargado de dar instrucción a aquel pueblo y cuyos recuerdos son de eterna memoria para el vecindario por las hermosas cualidades lo mismo morales que materiales que adornaron en vida al maestro Sans, y con tal motivo celebró una manifestación pública que acudió el vecindario en masa, partiendo desde las Casas Consistoriales y recorriendo las principales calles. Presidía la manifestación la familia del difunto y el Ayuntamiento, a cuyo frente iba el alcalde radical D. J. Muntané. Una vez descubierta la lápida, el correligionario Muntané, en representación del pueblo dirigió la palabra a los presentes, que era el pueblo en masa, y ensalzando la memoria de aquel honrado ciudadano. Marsá tiene el alto honor de ser el primer pueblo de la provincia donde el número de analfabetos es menor. Al terminar escuchó merecidos aplausos, lo propio que otro orador que siento no recordar su nombre. En la manifestación y en el baile que se dió en obsequio a la juventud estuvo encargada de la parte musical la acreditada Banda de Bellmunt que dirige el maestro Bernardo Pujol.

—El cacique de este pueblo, Barceló, está como perro hidrófobo en vista del incremento que toma nuestro partido, pues basta que se organizara ya en la pasada contienda electoral para ser derrotados y poner al frente del Municipio a honrados correligionarios como Muntané y Pepe Casals y otros quienes llevan una labor digna del pueblo que les eligió y esto es causa de que vayan ganando terreno hasta que dejarán sepultados los restos de ese funesto cacique que por espacio de 30 años fué dueño de la administración del pueblo.

Mi felicitación más sincera, ya saben esos leales y buenos amigos que estoy a su lado para el bien de la libertad y de la república.

—Dentro breves días se presentará una querrela criminal ante el muy digno Juez de este partido por falsificación de documentos públicos, contra el ministro del señor, en el vecino pueblo de Lloá, el párroco Emilio Sástico. De este joven y guapo Pater se cuentan cositas gordas que el cronista denunciará en otra próxima, una vez haya realizado una visita en este pueblo.

Se encargará del asunto el ilustre abogado Presidente del Comité, señor Fabregat.

—Continúan en todo su apogeo los trabajos de la carretera en construcción desde Falset pasando por Gratallops hasta Vilella baja, la cual ha mitigado mucho el mal estar que se sentía entre la clase obrera.

BAUTISTA.

Bellmunt 28 5-12

Quien no quiere pensar, es un fanático; quien no puede pensar, es un idiota; quien no osa pensar, es un cobarde.

LORD BACÓN.

## Nakens y los demás...

Todo el mundo está enterado de que el moralizador de los curas, D. José Nakens, convocó para el día 26 del pasado a una reunión a los jefes de los diferentes partidos republicanos, al domicilio del ilustre Pérez Galdós. Cuantos en España deseamos de veras ver implantada la República, aplaudimos sincera, noble y entusiásticamente, la feliz idea acariciada por el apóstol de la verdad; pues hastiados de ver desli-

zar los años sin hacer nada grande ni nada de provecho para la causa del pueblo, por culpa directa de la mala inteligencia que ha existido entre los prohombres del republicanismo y el socialismo, creímos en un momento, que tirios y troyanos, rojos y colorados, galgos y podencos, sabrían deponer su actitud de hostilidad, quemar odios, rencores, agravios y todo lo que fuera necesario, en holocausto de los sagrados ideales y en aras de la suspirada República. Confesamos que de nuevo nos hemos equivocado, no es extraño, somos una parte integrante de ese pueblo bonachón que lo espera todo de los de arriba cuando debería esperararlo todo de los de abajo.

Sin embargo, esto puede servir de lección a nuestro pueblo para que se vaya convenciendo que la República no la han de traer los charlatanes de palabra sublime, sino él mismo convertido en huracán.

La libertad, el derecho y la justicia, quieren ser conquistadas, jamás fueron concedidas voluntariamente, y casi siempre quien las ha conquistado han sido los de abajo, los explotados, los esfuerzos generosos del obrero, siempre el primero en reclamarla y el primero en morir por ella a la barricada.

Y volviendo a lo de la reunión, sabido es que todos se escusaron en asistir, excepto nuestro jefe D. Alejandro Lerroux. Este, compenetrado de la necesidad de una inteligencia en los afines, no tuvo inconveniente en dejar en casa la historia de los agravios y las pequeñeces de partido, y acudir a la cita, de donde de hacer lo propio el Sr. Pablo Iglesias, Melquiades Álvarez, Azcárate, Soriano y Sol y Ortega, podía surgir la chispa misteriosa de la Revolución.

RÁPIDO.

No os espante veros solos en vuestra opinión; en todas las grandes crisis de la historia un hombre sólo ha tenido razón contra toda la humanidad.

F. PI MARGALL.

## El Coro de Martorell

El pasado lunes 27 de Mayo último, hemos recibido la grata visita del Coro de Martorell, simpática sociedad republicana radical del importante centro "El Progreso".

Los que somos vecinos de Tarragona y vivimos circundados de frailes y canónigos, con los tímpanos acostumbrados al ruido de campanas, experimentamos mayor satisfacción al oír un concierto de voces viriles entonando la Marsellesa. Para nosotros ha sido una gran alegría ver a nuestros queridos huéspedes y correligionarios rodeados de una respetable multitud a la puerta de nuestro Centro, aplaudiéndolos calurosamente.

Pocas horas han estado entre nosotros y han sido las bastantes para fraternizar con ellos, sintiendo que no pudieran hacer noche para obsequiarlos cual se merecían.

El director del Coro don Miguel Roca, tiene bien merecidas las simpatías y el cariño que le profesan sus discípulos, en su mayoría jóvenes obreros que aprovechan las horas que podían dedicar al descanso, a la cultura que los ennoblece.

LA VOZ DEL PUEBLO se complace en dedicarles estas líneas a todos como homenaje a tan importante asociación,

felicitando á su Director y á los jóvenes Presidentes del Coro y Juventud Radical y hace votos por que no sea la última vez que podamos estrecharles las manos.

El pueblo de Martorell tiene como timbre de gloria el haber sido la cuna del inmortal *Noy de las Barraquetas*, y conserva su abolengo republicano; solo así se comprende que de once miembros que componen el Municipio, sean nueve radicales.

Nos costó gran trabajo hacerles creer que el Municipio de Tarragona asiste á todas las funciones de iglesia, regala 500 pesetas á la *virgen de la leche* y paga la cera que se consume en las procesiones. Cuando algunos correigionarios nuestros les explicaban todo esto, se creían que pretendíamos tomarles el pelo.

¡Pobres de nosotros! Buenos estamos para tomarles el pelo, bajo la dominación *populachera* con la amenaza de que vuelva Vallvé.

En Tarragona nadie se acuerda de Maura ni de *Cierva*, pero sí nos acordamos del célebre *llangots*, que tanto nos hacía reír con aquello de *escuchen sus señorías*.

Perdonen los radicales de Martorell que saquemos á relucir personajes que ellos tal vez no conocen—ni falta que les hace—pero es un pequeño desahogo de nuestra impotencia y para que nos dé vergüenza á todos y no paguemos más cera ni más vidrios rotos.

¿Nos dará vergüenza? Acordémonos de un pueblo como el de Martorell, que para gobernarse democráticamente prescindien de bajas pasiones y solamente se acuerdan que son republicanos.

Insistir, repetir, inculcar, he ahí el bastón de que se ha de hacer uso en la escuela.

ERASMO.

## Los de la Conjunción

Se han negado á secundar mi iniciativa, porque se bastan para cumplir su programa, que es este: impedir la vuelta de Maura al poder y traer en plazo relativamente corto la República.

Como eso era lo único que yo pretendía al procurar la unión de los republicanos me felicito de que una fracción sola del republicanismo esté en condiciones de realizar la aspiración común.

Dudo que pueda lograrlo, á juzgar por lo poco que desde su formación ha conseguido, pues ni siquiera ha evitado la guerra que ofreció solemnemente impedir; pero el que yo lo dude, no es decir que no lo logre: donde menos se piensa...

Una cosa he de advertir á los conjuncionistas; que después de esa bravata, no les queda más remedio que triunfar; y que no saldrán airoso con un simulacro de levantamiento ni con un conato de huelga, ni aun con una huelga grande y un levantamiento formidable, si al cabo resultan vencidos. Por que dirá la opinión: «si hubieran ido juntos con los demás republicanos, el triunfo era seguro».

Piensen despacio en esto. Y si creen que no han pensado bien lo que han dicho, ni medido en toda su extensión el alcance de aquello á que se han comprometido, rectifiquen noblemente y aparten de sí la responsabilidad que el republicanismo les exigiría si, por sostener una afirmación hecha en un momento de ofuscación patriótica, ó por

salir del paso, hicieren alguna calaverada heroica al anunciarse la subida de Maura al poder.

Si el partido republicano se lanzara unido á la lucha y fuese derrotado, sería una desgracia; pero si la Conjunción se lanzara sola y no triunfase, sería un crimen. ¿Comprometer el porvenir de España por sostener una ficción ó una supremacía? Ni aun pereciendo en la demanda todos los que lanzasen al Pueblo á esa lucha suicida, quedarían justificados ante la Historia.

Piensen en esto, piensen en esto...

JOSÉ NAKENS.

Ciencia sin conciencia, no es sino ruina del alma.

RABELAIS.

## Al pueblo republicano

LA BOFETADA

Grande ha sido la que te han dado. Si resignado la soportaras, merecerías que viniese Maura, y no á tiros, á puntapiés te tratase.

Tu voluntad, expresada en mil formas, es que todos los hombres que has elevado, se unan para trabajar por la venida de la República. Me hice intérprete de tu voluntad, y ya ves cómo han contestado. Los unos con jactancias; los otros, con distingos y argucias de leguleyo; cayendo todos dentro de aquel afomismo romano: *maximos en lo mínimo, y mínimos en lo máximo*.

En este, como en todos sus actos políticos, han demostrado que son así. Se odian, pero con odio de comadres de barrio, no con el odio grande, intenso, que en ocasiones despierta poderosas y salvadoras energías.

Aun para no entenderse, aun para insultarse, aun para agredirse, deberían haber concurrido todos á casa de Galdós: habrían dado pruebas, por lo menos, de que sabían honrar sus odios. ¿Qué ocasión más hermosa para haberse destrozado virilmente? ¿Para haberse arrojado á la cara los insultos que por la espalda se prodigan? Para haber acabado con la política de chismorreos y sustituirla con la de las frases que matan, pero no deshonoran?

¿Es caso que temen unos y otros ponerse frente á frente? Cobardía indigna fuera, y menguado concepto tendría cada cual de la razón que le asiste.

¿Que han rehusado reunirse por no dar un espectáculo que regocijase á los enemigos? Escrupulo parecido á los de los gatos de la fábula sería éste, en aquellos que tantos espectáculos de ese género han dado: en las Cortes y fuera de ellas.

No quiero en este número juzgar la conducta de los señores que no han asistido á la reunión por mí iniciada. Podría parecer que inspiraba mis palabras el despecho, siendo así que este aparente fracaso lo considero un gran triunfo; y que hoy, más que ayer, me hallo convencido de que *la unión se hará*.

Y se hará, por que tú, Pueblo republicano, que sólo eres para esos señores un inconsciente con voto; un bobalicón que se extasía ante el coche de todo charlatán que le sale al paso; el cándido salvaje á quien se fascina con unas cuentas de vidrios de colores; tú, Pueblo, quieres que la unión se haga.

Y se hará, por que estás ya convencido de que, mientras los monárquicos

te unen en la emigración, en el destierro, en las cárceles, en los presidios, en la persecución, en el ostracismo jurídico, en la ruina, en el hambre, en la miseria, esos republicanos á quien tus votos elevaron y tus aplausos sostuvieron, te mantienen desunido para continuar dominándote.

Y se hará, por que desde hoy, cuando alguno de esos te alude diciéndote en los mitins, que en tí está la fuerza y que tú eres el amo, tú le responderás ahogando su voz con tus silbidos, para demostrarle que efectivamente lo eres.

Y por esto yo, con más fe que nunca, termino estos renglones gritando:

¡VIVA LA UNIÓN REPUBLICANA!

Los ejemplos conducen al fin más pronto que los preceptos.

SÉNECA.

## La caridad

Desde que la preconizara aquel ilustre socialista que se llamó Jesús, es decir, desde hace diez y nueve siglos, sólo ha producido raquíuticos frutos, inmensamente insuficientes para calmar la humana necesidad de nutrición.

Ni tan siquiera ha logrado inculcarse la idea de caridad en los que se dicen cristianos y no lo son.

Salvo alguno que otro noble rasgo de desprendimiento de tiempo en tiempo aisladamente acaecido, no ha podido arraigar aquel sentimiento de altruismo soñado por un defensor del pueblo al querer aliviarlo en su desamparo.

Al cabo de más de mil novecientos años de sembrada y cultivada la semilla de la caridad, no se la ha visto aún brotar la maravillosa panacea con la vigorosa raigambre que esperanzas diera de potente desarrollo.

¿Qué demuestra tal fracaso? Nada más sino la ineficacia de tal idea.

Mas descartando la eficacia ó ineficacia de la caridad contra la humana miseria, ¿no parece el remedio ese poco heroico para combatir victoriosamente tamaña enfermedad?

Porque caridad implica la idea de superior y de inferior. El superior da. El inferior recibe. El que recibe muestra su agradecimiento á la generosidad del donador. Y siendo así que los caracteres casi nunca tienen el temple de la rectitud, sucede con la mayor frecuencia que el otorgador esclaviza en cierto modo al que le tiende la mano. De suerte que la voluntad del uno se doblega á la voluntad del otro, aunque no sea más que por el egoismo del receptor de no perder nuevos beneficios.

La caridad engendra, pues, tiranos y esclavos. Luego no es buena. Siendo sus resultados perniciosos, hay que desterrarla por contraproducente.

Los hombres nacen iguales, pero no viven en la igualdad.

La igualdad económica es la que hay que preconizar. Hay que pedirla á grito herido, no como favor, sino como derecho sagrado.

¡Fuera caridad envilecedora!

Lo que débese reclamar es el reconocimiento de un derecho indiscutible, natural, justísimo: el reconocimiento de la igualdad económica. Así los poderosos se evitarán la molestia de socorrer y los menesterosos el fastidio de suplicar ó de amenazar.

Diferencia palpable existe en cuanto á los resultados obtenidos por la Humanidad con la caridad que predicán

las religiones insinuantes de la obediencia á ciegas á los potentados, con las altivas, nobles reivindicaciones del proletariado moderno que en pocos años ha alcanzado un sinnúmero de ventajas materiales y morales que todavía estaría esperándolas si de la caridad las aguardara.

¡Caridad! ¡Las más de las veces eres hipócrita!

¡Tú eres la engañadora que nos humilla hasta la baja resignación!

¡Yo te aborrezco!

P. ANTÓN.

## Plegaria

Señor Omnipotente, Rey de Cielos y Tierra: si España te ha ofendido imponla grande pena.

Castígala, si quieres, con nacionales guerras, aunque bastante tiene, creo, con la *rifeña*.

Castígala, severo con plagas de miseria, por más que ya plagada está de gente nea.

Mándala, si te place, mortífera epidemia á ver si de ese modo los conventos se diezman.

Entrégala, iracundo, al poder de la Iglesia, aunque esta ya lo hizo y lo hace Canalejas.

Déjala, si te place, que en la ruina perezca... ¡La Monarquía toda por ello ya se esfuerza!

Señor de las *Alturas* mándanos lo que quieras, guerras, desolaciones y frailes y epidemias.

Hasta el cólera *indiano* puede tu mano excelsa mandar á nuestra Patria y bien venido sea.

Mas no quieras, Señor, que Maura y que Lacierva gobiernen en España... porque nos des gobiernan...

Si tal te pide Azcárate, mándale hacer... cogletas, que algunas él nos hace, Señor, con su ¡¡¡Conciencia!!!

CRESCENCIO S. ESCULTA.

## Sueltos locales

Hemos sido atentamente invitados por el «Centro Federal» á la conferencia que dará mañana á las cuatro de la tarde, el abogado de Barcelona, don Francisco Layret, versando sobre «El Federalismo Republicano como solución del problema político de España».

Agradecemos de veras la deferencia y prometemos asistir á dicho acto.

Imprenta de LA VOZ DEL PUEBLO.

## Espectáculos

CINEMATÓGRAFO MODERNO

Extraordinario programa para hoy: Proyección de películas de gran actualidad y las aplaudidas atracciones

La Bella Carmela  
Infantes y Odalisea

Establecimiento  
en Tarragona:  
17 Conde Rius 17



## Máquinas Singer y Wheeler & Wilson PARA COSER

Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MÁQUINAS PARA COSER  
Todos los modelos á Ptas. 2'50 semanales.—Pídase catálogo ilustrado que se dá gratis  
MÁQUINAS PARA TODA INDUSTRIA EN QUE SE EMPLEE LA COSTURA.—Se ruega al público visite nuestros establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.



Establecimientos en todas las principales poblaciones de España.

Establecimientos  
en la provincia:  
REUS: Calle de Monterols, 40  
TORTOSA: Plaza Catedral, 2  
VALLS: Baldrich, 14.

## En el Almacén de **Antonio Corbella**

Paz, 5

se han recibido patatas de la Cerdeña, para la siembra.

## PARADA DE JUANITO

Gran surtido de juguetes y postales de gran novedad

## Juan Bonifás

13, UNION, 13

TARRAGONA

DISPONIBLE

## TROPHOGENO FONT

(Medicamento alimento)

Regulador de la nutrición general; estimula el apetito; favorece la función digestiva; aumenta y modifica la asimilación; eleva el tono orgánico.

INDICACIONES Inapetencia, anemia, digestiones penosas, agotamiento físico e intelectual, neurastenia, etc.

Se vende en todas las Farmacias  
DEPÓSITO:

en la del autor, Farmacia del Centro

MANUEL FONT

## Gran Tintorería Moderna de **ANGEL ALCOVERRO**

Calle Unión, 33.—Taller: Gasómetro, 32

TARRAGONA

Se hacen lutos en doce horas.—Se lavan y tiñen toda clase de ropas.—Especialidad en colores.

## FABRICA DE BRAGUEROS Y DE APARATOS ORTOPÉDICOS HERNIADOS (Trencats)

Muchos son los que venden bragueros, pero muy pocos saben construirlos. Cuesta colocar un bragüero, pero muchísimo cuesta construirlo, pues antes que colocarlo bien es indispensable saberlo construir, porque sin la ciencia y práctica de construcción nunca puede adquirirse la de la colocación.

No dejarse llevar por esos colocadores de bragueros que desconociendo por completo su construcción anuncian la curación radical de las hernias.

El BRAGÜERO-ARTICULAR-REGULADOR sistema MONTSEERAT, es el más práctico y moderno para la retención y curación de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

Grandes existencias en BRAGÜERITOS DE GOMA para la radical curación de las hernias congénitas ó de la infancia y todo lo concerniente á Cirugía y Ortopedia.

Especialidad en la construcción de Fajas Ventrales

Casa MONTSEERAT, Unión, 34.

TARRAGONA.

DISPONIBLE

## SOMBRERERÍA Y GORRISTERÍA

DE

## JUAN FERRÉ

Sombreros del País y Extranjeros

Grandes Novedades en Gorra

Tarragona. - Calle de la Unión, 38. - Tarragona